

CANSANCIO DEL BIPARTIDISMO

LA SUBCOMISIÓN QUE DEBATE SOBRE EL MODELO ELECTORAL CIERRA SU TRABAJO SIN TOCAR LA REPRESENTATIVIDAD, PARA DISGUSTO DE IU Y UPYD. LLEGAN ECOS DEL ÉXITO DE CLEGG, ABANDERADO DE LA REFORMA EN REINO UNIDO, Y ALGUNOS EXPERTOS AUGURAN QUE EL CAMBIO LLEGARÁ A ESPAÑA.

El 'caso Clegg' abre la vía a la reforma electoral en España

Mercedes Serraller. Madrid

En lo peor de la crisis se acercan elecciones municipales, autonómicas y generales, en este orden, salvo que haya un adelanto. La primera legislatura de Zapatero se abrió con un compromiso de activar la reforma electoral, asunto que, más adelante, se pactó con IU. Cuando parece que se acelera el trecho final de la segunda legislatura socialista, se cierra la Subcomisión del Congreso que trabaja en la reforma electoral sin que se haya tocado el asunto clave: la representatividad. Y es que los partidos mayoritarios han preferido centrarse en el voto emigrante o en cuestiones técnicas de las papeletas. Tampoco interesa el cambio a los nacionalistas, que se sienten cómodos en un sistema que premia los votos que se concentran en una provincia.

Todo ello, a pesar de que el Consejo de Estado pergeñó, tal como se le encargó, un informe sobre el estado de la cuestión en el que propone una reforma a fondo (ver gráfico) y que llega a conclusiones similares a las de un estudio de la Fundación Nuevas Alternativas. Cunde el desánimo en las filas de IU, pero no en las de UPyD y en las de muchos expertos que contemplan con esperanza el movimiento político y ciudadano que ha conseguido que la reforma electoral en Reino Unido se vote en referéndum en mayo. Estos últimos ven la misma hambre por que acabe el bipartidismo en España que en las Islas Británicas.

Así lo asegura Carlos Martínez Gorriarán, miembro de dirección de UPyD: "Hay cansancio del bipartidismo", sentencia, que, a su juicio, "en España está forzado por la Ley Orgánica del Régimen Electoral General (Loreg), pero es imperfecto porque siempre hace falta un tercero, aquí un nacionalista". Asegura que lo "artificial" del bipartidismo lo muestran las encuestas, ya que "la bajada del PSOE no se traduce lo que debería en un incremento del PP". El modelo le parece "obsoleto, sólo válido para dar estabilidad a la Transición". Y recuerda que España ha aumentado en 10 millones de habitantes.

"Se resistirán todo lo que puedan, pe-

ro cambiará. Cuando tengamos grupo parlamentario, lo promoveremos. Es condición *sine qua non*", reta Gorriarán. UPyD propone un modelo con 400 diputados, en el que se reparten restos y disminuya a uno el mínimo de escaños por provincia. Y recuerda que, por número de votos, deberían tener cuatro diputados al igual que PNV, ahora la diferencia es 1-6. Echa en cara a IU que "pudo en su momento cambiar la Loreg y no quiso porque le hacía el juego al PSOE". A Gorriarán le parece acertada la comparación de UPyD con los Liberales Demócratas británicos, "que son mucho más grandes y están ahora en el Gobierno pero tenemos mucho en común, se puede ver en los programas", remacha.

El modelo que propone UPyD no necesita que se reforme la Constitución para llevarse a cabo. Pero sí la Ley Orgáni-

LA CLAVE

Los partidos mayoritarios destacan la bondades del sistema actual, que ha garantizado años de **estabilidad**. Quienes abogan por la reforma creen que era **válido para la Transición**, pero que ahora se agrandan sus carencias, por lo que algunos auguran cambios a medio plazo ante el cansancio que genera el bipartidismo.

ca. Son muchos los partidarios de estas reformas, desde luego más asequibles *a priori* que una modificación de la Constitución. Es una corriente posibilista o pragmática en la que también se incluye IU, aunque en el lado más pesimista, con la amargura que queda, según aseguran fuentes del partido, "tras años de lucha en vano". Muchos, como UPyD, acusan a Izquierda Unida de subirse al carro de la reforma cuando tiene dos escaños, pero de no haberlo hecho cuando contaba con 21, lo que IU reta a demostrar en las hemerotecas.

Fuentes del Grupo explican que el informe del Consejo de Estado recoge un 80% de sus reclamaciones y, a veces, va

208
DIPUTADOS

Sólo 208 diputados de 300 se reparten de forma proporcional, cuando hay un abismo entre la población de Madrid y Soria.

4
ESCAÑOS

Tendrían UPyD y PNV en otro modelo, mientras que ahora el partido de Rosa Díez tiene uno, frente a seis del Grupo Vasco.

3ª
FUERZA

Izquierda Unida denuncia que es la tercera fuerza en número de votos y la sexta en número de escaños.

Grupo Popular: "Este debate es complejo y sería casi imposible lograr el consenso"

Grupo Socialista: "El sistema funciona: ofrece representatividad plural, alternancia y estabilidad"

